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畢業感言 
 

 
 

    想當初進來中興後，發現生技學程能夠發展的領域十分多元，幾

乎包含了所有農資院的科系，而且還能無上限的選修外系的課程，因

此在學的兩年間便試著接觸了許多不同領域的課程，比如：食生系的

膳食療養學、應經系的賽局理論、醫工所的生醫檢測以及植病系的植

物基因工程等。很神奇的是，總能在學習的過程中找到或多或少的共

通點，賈伯斯曾說過：「你無法預先把現在所發生的點點滴滴串聯起

來，只有在未來回顧今日時，你才會明白這些點滴是如何串在一起

的。」若將那些不同領域的共通點連接起來，想必能擴展出非常多的

可能性吧！ 

    中興的通識課程也很有趣、多樣化，從社會到國際形勢；從電影

到文學，甚至是美術，另外還有微型通識課程，可以讓你出外走走、

運動，還學習了當地的歷史；或是可以品嚐來自不同產地、做法的咖

啡或葡萄酒；又或者可以了解製茶的過程。是豐富了我大學生活的重

要角色之一。 

    佔了我學涯接近一半的就是系上必修的專題，所有人必須選擇一

個實驗室，在一年間完成研究。經歷這個階段後真的能夠成長許多，

除了學習生物科技相關的技術之外，也能感受到些微出社會的縮影，

需要自主管理且分配時間，也了解到付出後的收獲不一定能成正比，

充滿著不確定性。但也因此對於往後將要面對的事物有了體驗，想必

對未來是一大助力！ 

    當然，除課內外，課外的活動在大學是非常重要的一部份，印象

最深的就是系上的迎新活動，雖然只是一個小小的關主，但與同學們

努力地合力完成一件事，所獲得的成就感真的讓人欲罷不能。 

    最後，我想感謝提供專題研究資源的張碧芳老師，與教授我學術

知識的老師們，還有在學期間幫助過我的學長姐及同學們。求學的過

程並非總那麼順利，途中開始對自身的志向產生疑惑，到底應該專精

於一個方向，還是到處學習；對於未來應該繼續升學，還是直接進入

職場？對當時的我而言，簡直是面臨了二十年人生中最困難的抉擇。

而就是有了如此多人的建議及協助，我才能如此順利地畢業。期許自

己能夠在競爭激烈的社會下存活，為生物科技產業獻上一份心力！ 
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